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景柱做客郑州全媒体新闻中心两会会客厅

交通引领城市规划是治堵根本
“我设计楼盘楼顶都有停机坪，20年后再看是不是需要”

随着汽车保有量的增加，越来越多的城市面对治堵难题，各种限购、限行的办法被不少地方视为“特效药”。怎样解决交
通拥堵这一城市顽疾？“治堵”真的能一“限”了之吗？昨日上午，全国人大代表、海马集团董事长景柱做客郑州全媒体新
闻中心，从城市规划等方面为城市治堵出谋划策。
郑州全媒体新闻中心两会记者 张竞昳 张翼飞 孙娟 武建玲 北京报道

很多市民认为，郑州的城市改造给交通
带来了不小的压力。对此，景柱认为，旧城
改造是中国很多城市必须面对的课题，也是
城市发展的必经之路，不改造更是对百姓不
负责任。

“10年前，我自己也没想到家家户户都
能买车。”景柱说，中国是一个农业国家，长
期都是骑自行车的观念，因此老城区大多不
是按现代交通做城市规划的，譬如郑州西
区，上世纪50年代开始建设的，道路承载能
力远远满足不了如今的需求，要成片改造、

系统改造。当然，旧城改造想要百姓理解支
持，就要真正改出“好”，让大家感受到“好”。

在他看来，新城区的规划和建设则要
与时俱进，一步到位。譬如，在盖楼之前先
把公交、地铁、城轨设计好。

另外，城建要有科学性，规划了没有实
现也不行。“主干道好了，辅道修了吗？人行
道修了吗？斑马线、天桥有吗？停车场足够
吗？”景柱说，这几年郑州变化很大，郑东新
区规划得不错，很有国际大都市的范儿，不
过在建设上还有完善的空间。

“城市应该优先建设公共交
通，5公里之内，尽量用公共交通
解决。”景柱认为，解决交通拥堵
问题，要大力发展既方便又人性
化的公共交通，实现城铁、地铁、
公交联动，一票换乘。

据了解，我国多数城市公
共交通网络覆盖率不足，地铁
站离住宅区太远，公交接驳不
方便、不准点，拥挤不堪，乘坐
舒适性差，居民公交出行缺乏

“尊严”感。因此，这造成一部
分人偏爱开车出行，成为导致
交通拥堵的重要原因。统计显
示，目前我国一、二线城市居民
公交出行率仅 30%～40%，而
发达国家中心城区居民公交出

行率已高达70%～90%。
交通参与者的素质，也与

交通问题密不可分。
“人人都是交通参与者、

管 理 者 ，开 车 的 、走 路 的 都
是。”景柱说，有人把中国的交
通堵塞归咎于国民素质不高，
这完全是个“伪”命题。在他
看来，首先需要管理者提高水
平，然后才是大家按交通法开
车，按指示灯行路，管理者要
有服务意识。

“轻犯教育，初犯从宽，再
犯从严，重犯入刑。”对于要不
要重罚违章，景柱认为，交通
管理跟管孩子一样，有轻重缓
急之分，要区别对待。

公交优先，管理者需要提高服务意识从长期看
限行限购不是“大办法”

“中国城市的道路拥堵问题跟汽
车保有量并无直接关系。”对于“汽车
保有量太大，造成道路超负荷，加剧
交通拥堵”这一观点，海马集团“掌门
人”景柱立场鲜明。

他列举出一组数据：北京和纽约
的城市体量基本相当，中心城区面积
也基本相当，纽约汽车保有量和千人
保有量约是北京的 1.6 倍，但行车平
均速度却是北京的 2.1 倍。上海和东
京城市规模接近，中心城区面积也接
近，东京汽车保有量约是上海的 2.1
倍，千人保有量是上海的 3.8 倍，行车
平均速度却是上海的1.3倍。

“问题来了，为啥咱的车没人家多
反而堵？”景柱说，中国城市的交通问
题跟规划、城建、管理等各个方面都有
关系，譬如交通规划不合理、城市建设
不完善、公共交通不发达、交通管理不
科学、交通参与者素质有待提高等，车
辆需科学投放，不能一“限”了之。

在他看来，“限购限行”之于解堵，一
如“堵塞”之于大禹治水，短期内是小办
法，可解燃眉之急，长期看不是大办法。

衣食住行，简单 4 个字概括了人类生
存的基本需求，怎样才能下好“行”这盘大
棋？景柱用了一句话总结：“城市建设应该
是交通规划引领城市规划，让百姓有尊严
地居住、出行。”

“香港怎么做的？先修地铁，地铁修好
以后，上边再建房地产。不管你从哪里来，
出了地铁不用上到地面，即可乘电梯到大厦
的任何楼层。我们看到一块地，首先想到的
是买地盖楼，越高越好，至于路通不通、停车
是不是方便，都以后再说。”景柱喜欢用例子
表达自己的观点。他说，我们的城市规划更

倾向于建设，盖楼时忽略很多问题，现代社
会车多人多，城市哪儿是CBD，哪儿是工业
区，哪儿是居民区，布局都要建立在交通概
念上。“交通极其重要，不是无关痛痒的所谓

‘配套设施’，好不好都行。”景柱感慨道。
在景柱看来，一个好的地产商，首先是规

划师，其次才是建筑师，而这种理念完全可以
扩大到整个城市甚至国家。

“我设计楼盘，每个楼顶都有停机坪，太
多的人跟我说这完全是浪费，郑州根本不需
要。我就对他们说，别着急，咱20年后再看，
规划一定要高屋建瓴，从长远看。”景柱强调。

“城市发展过大带来很多
问题，应该积极发展‘卫星城’。”
景柱说，国家集中财力建设北
京、上海等城市，河南重点发
展郑州，湖北看重武汉，中国
的大城市框架不断拉大的同
时，城市改造量过大、基础设
施跟不上、规划不合理、新的
农民工进城等问题给逐渐膨
胀的城市带来很多困扰。

“德国很多100多万人口的
城市，居住等方面都很舒服。河

南可以把登封、新郑等郑州周边
的县市建好，也有助于解决‘城
市病’。”景柱说，城市建设首先
要规划交通，不能“摊大饼”。

他还建议，一切建设和管
理都不能脱离“人性化”，“国
外的建筑是为了好用，中国的
一些新建筑更注重视觉冲击
力，奇奇怪怪，并不好用。如
今，我们的城市越来越美了，
接下来需要向好用发展，也就
是宜居”。

城市建设，要积极规划发展“卫星城”

“公序良俗，乡规村约、传统
礼数、宗教家规。古代法不健
全，亦相安无恙，就是靠礼治。”
景柱说，北大教授汤一介先生有
一个很鲜明的观点，就是法礼共
治，在他看来，法治的基础是礼
治和规治。依法治国，要礼治、
规治、法治三管齐下。

礼治，也就是德治，自动约
束人的行为。规治，则是制度
化建设，主动规范人的行为。
景柱说，规者，制度也。制度是
让你知道什么能干，什么不能
干。机制则是工作原理。制定
制度是为了形成机制，只有科学

合理的制度才能转化为机制。
在景柱看来，好的制度，是让人
愿意遵守和追求的制度。至于
法治，是被动约束、限制人的行
为，应该最后采用，需要注意的
是立法完善，执法必严。

“法律的灵魂都是通的。”景
柱说，法治不分国内、国外，法律
的本质是保护人权，让大家遵守
公共秩序，是社会管理的最后机
器。国外讲修养、教养，跟我们
的礼治、规治是相通的。

在他看来，只有“礼治、规
治、法治”并重，才能全面推进
依法治国。

景柱为郑州全媒体新闻中心两会报道点赞。
郑州全媒体新闻中心两会记者 张翼飞 图


